

En introduction je dirais que notre Comité peut se réjouir d'avoir quasiment stabilisé ses effectifs avec 6443 licenciés répartis dans 145 clubs, nous devons maintenir nos efforts, trouver des solutions pour valoriser notre sport dans l'ensemble de ses disciplines, en prenant en compte les contraintes en terme d'organisation et financières. Il nous faut continuer de nous investir à tous les niveaux, pour participer aux décisions et réformes mises en place, pour faire évoluer notre sport, le rendre plus attractif et ouvert à tous.

Voici le rapport d'activité par commission :

En BMX :

La commission s'est réunie 2 fois en 2019, des réunions qui étaient élargies aux responsables de clubs et une rencontre a également eu lieu avec la DTN pour évoquer la politique nationale et la déclinaison au niveau régional.

2 stages cadets/cadettes, ont été organisés ainsi que 2 sorties à St Quentin en Yvelines pour les juniors/élites. La commission a été présente sur les 5 coupes de France, sur le Trophée de France, le Challenge France et sur le Championnat de France.

La commission Régionale BMX anime également l'arbitrage sur les organisations régionales et a organisé un stage de formation arbitre régional BMX à Besançon.

La Commission a participé à l'organisation du Championnat Régional BMX et aux 7 manches de la Coupe Bourgogne Franche Comté, en désignant les clubs organisateurs, en mettant au point les cahiers des charges, en assurant le secrétariat, en coordonnant l'arbitrage et le timing de la journée. Et a participé à l'organisation des manches de coupe de France de Besançon et du Challenge France de Messigny.

Pour ce qui concerne les résultats sportifs marquants pour la saison 2019, des pilotes se sont illustrés sur le Trophée de France, sur le Challenge France et Championnat de France à Calais, mais aussi sur le Challenge Européen et le Championnat d'Europe ou encore le Challenge Mondial et le Championnat du Monde de Zolder.

En VTT :

La Coupe de Bourgogne-Franche-Comté VTT XC était composée de 9 manches ouvertes aux catégories poussins à Masters. 682 coureurs se sont classés dont 314 en catégories jeunes. La remise des prix a été effectuée à l'issue de la finale à MESVRES.

Le Championnat régional a été organisé sur le site de Montciel à Lons le Saunier par le VTT CONLIEGE avec 126 compétiteurs et 92 coureurs Ecole de Cyclisme.

La Coupe de Bourgogne-Franche Comté VTT Enduro a comporté 5 manches. Le nombre de coureurs classés est constant avec 476 coureurs dont 31 dames, la remise des prix a été effectuée lors de la finale à CONLIEGE.

Cette année, le Championnat régional DH était organisé par le club Passe Partout Macon à BLANOT et servait également de support au Championnat Ile De France.

C'est la ville de Plouec l'Hermitage qui accueillait l'édition 2019 du TFJV. En terres bretonnes, le comité Bourgogne/Franche-Comté était représenté par 24 coureurs des catégories Benjamins, Minimes et Cadets, sélectionnés par le classement général du Trophée Régional du Jeune VTTiste. Lancé par une 5^{ème} place sur le relais des Comités, la sélection terminera à la même place au classement général à l'issue de la semaine de compétition. Durant cette semaine, il est à relever de belles performances individuelles avec des podiums mais aussi des victoires sur le XC en catégorie Benjamin Garçon et

Cadet Fille, ou encore Descente Benjamine mais aussi Trial Benjamine. Rendez-vous en Aout prochain à l'Alpe d'Huez pour l'édition 2020.

Les championnats de France se déroulaient à L'ALPE D'HUEZ. Les compétitions ont commencé par une belle médaille de Bronze pour l'équipe de relais et 2 podiums avec la 2^{ème} place de Lauriane DURAFFOURG en Junior et la 3^{ème} place de Maxime GENTET en Master.

Un titre de Champion de France Master DH décerné à Yoann PACCARD (VTT Conliège)

Pour la deuxième année consécutive, la coupe de DH jeunes s'est effectuée sur deux manches avec 88 coureurs classés.

La Commission régionale VTT Bourgogne/Franche Comté remercie tous les coureurs et tous les clubs pour leur forte participation aux épreuves, pour leur qualité d'organisation et pour leur performance.

Du côté de l'ARBITRAGE

La commission a procédé à l'homologation des résultats des épreuves de cyclisme traditionnel et élaboré le calendrier de nomination des arbitres. Des formations ont également été mises en place, avec notamment une formation de chronométreur régional sur deux jours, qui se terminera le 1er février à CHALONS SUR SAÔNE.

Une formation arbitre national et arbitre régional cyclisme traditionnel a débuté le samedi 4 janvier et se poursuivra le samedi 18 janvier, avec l'examen le samedi 25 janvier 2020 à BESANÇON.

Une formation arbitre BMX aura lieu le dimanche 26 janvier et une formation arbitre VTT aura lieu le samedi 18 février 2020 à BESANÇON.

Pour les JEUNES :

La commission s'est réunie à 3 reprises durant la saison.

Une forte activité compétition est à noter durant toute la saison 2019 avec un calendrier cyclo-cross et route bien fourni, l'organisation d'un challenge cyclo-cross, d'un challenge route, d'un Championnat régional et d'une sélection pour une participation au TFJC à SAINT-NAZAIRE.

Pour le Challenge Régional Crédit Mutuel de cyclo-cross, ce sont 187 Jeunes, de Poussins à Minimes, dont 31 féminines qui ont participé aux épreuves à Pont de Roide, Prisse, Rioz et Ruffey. Les maillots ont été remis le 12 Janvier 2019 sur le Podium du Championnat de France à BESANCON, ce qui fut un moment exceptionnel pour tous ces jeunes.

Pour le Challenge Crédit Mutuel Route, 198 Jeunes, de Poussins à Minimes, dont 32 féminines ont participé aux épreuves de Noidans, Creusot, Auxerre, Montbeliard et Gatey. 7 maillots par catégorie : Général, Route, Vitesse, Cyclo-cross, Méca-Jeux, Meilleur 1ère année, et Meilleure féminine, soit 28 maillots au total remis sur le lieu du TFJC à SAINT-NAZAIRE où étaient présents la quasi-totalité des lauréats, hors les poussins.

Notre championnat régional des jeunes cyclistes s'est déroulé à MONTBELIARD, une belle organisation avec 16 clubs participants. Le Guidon BLETTERANOIS remporte le titre devant le VC MONTBELIARD et le VC VALDAHON.

Le TFJC 2019 a eu lieu à SAINT-NAZAIRE, la sélection régionale, s'est bien comportée pour ce dernier TFJC en mode sélection régionale avec une 7^{ème} place sur 14 grandes régions. Un grand merci aux encadrants de cette sélection et aux jeunes qui ont vécu une belle aventure.

Une trentaine d'école de vélo sont labellisées dans la région. Obtenir un label est un projet fédérateur pour un club, où la formation des encadrants est un tremplin pour accueillir les jeunes. Labellisation et formation vont de pair, donc poursuivons nos efforts dans ces domaines.

Pour la saison 2020, le challenge cyclo-cross n'a pas été reconduit, mais le challenge route est renouvelé. Le TFJC évolue, il y aura une sélection de 4 à 5 clubs par Comité et une sélection régionale de jeunes hors des clubs sélectionnés. La formule est moins axée compétition, plus festive. Des informations plus précises nous seront données prochainement.

En conclusion, au moment où les effectifs de notre fédération diminuent, nous devons continuer nos efforts d'accueil des jeunes dans nos clubs. La labellisation et la formation des encadrants doivent permettre le développement des effectifs, et amener les jeunes progressivement à la compétition. Sachons répondre sur nos territoires à cette demande, et apprécier la valeur qu'est le sport cycliste pour les enfants.

Au niveau de la PISTE :

La commission a vu sa composition modifiée cette année. L'équipe va continuer le travail entrepris par la précédente, à savoir maintenir et développer l'activité piste au sein de notre comité.

Côté résultats notons un titre de champion de France et une médaille d'argent en demi-fond, ainsi que 5 médailles sur le Championnat de France qui s'est déroulé sur le vélodrome de Saint Quentin en Yvelines, tous ces athlètes seront nommés et récompensés toute à l'heure. Notons également que l'équipe du CD 25 a remporté la manche piste de la zone Est lors de la coupe de France des départements à Strasbourg, victoire qui lui a ouvert les portes de la finale de cette même épreuve à Bourges

Soulignons l'excellent travail réalisé par l'équipe du collectif piste sur l'année 2019, au travers des stages et compétitions. Ce travail de fond sous la direction de Joseph Berlin-Semon et de toute l'équipe d'encadrement devrait permettre à nos coureurs d'acquérir l'expérience indispensable à la pratique qui nous fait encore défaut par moment. Ce collectif sera d'ailleurs reconduit en 2020 sur les mêmes bases.

1 titre et des médailles sont là, ainsi qu'une sélection en équipe de France pour Luca PRIORE ou encore la victoire de Morgan KNEISKY aux 4 jours de Genève et la victoire du Championnat interrégional pour Thibault ROLLEE en junior. Mais nous ne pouvons, nous satisfaire pleinement de ces résultats. Le vivier de coureurs pratiquant la piste est faible. Alors qu'au niveau national et international les routiers viennent glaner titres et médailles, preuve de la complémentarité de ces disciplines. Force est de constater que la pratique de la piste est délaissée par nos jeunes coureurs. Il reste à trouver des solutions : pour cela le CR a organisé avec le CD du Doubs une journée initiation et détection piste en début d'année, journée malheureusement interrompue par la pluie sur le vélodrome de Dijon. Le championnat inter-région commun aux 2 comités Grand Est- BFC a dû être repoussé pour finalement se dérouler fin septembre à Dijon mais avec moins de 15 coureurs présents !

La pratique de la piste ne peut pas être qu'occasionnelle si on veut être performant. La région ne possède pas de vélodrome couvert, mais ce manque ne doit pas être l'unique réponse à notre interrogation. Ne devons-nous pas encourager les entraîneurs à inclure la pratique de la piste dans les plans d'entraînement proposés ?

La commission piste continuera néanmoins à travailler pour le développement de cette discipline dans notre région et reste ouverte à toutes propositions et idées que chacune ou chacun pourrait avoir.

Pour ce qui est du CYCLISME POUR TOUS :

Le travail effectué ces dernières années nous a permis cette saison d'avoir des niveaux plus homogènes. 13 coureurs sont montés en 3 pendant la saison et 25 coureurs suite au classement FFC. Les bonnes relations avec le corps arbitral ont permis une meilleure harmonisation et le traitement des quelques problèmes rencontrés, notamment avec l'utilisation des cartes à la journée. Nous avons également pu échanger nos fichiers avec le comité Centre Val de Loire chaque semaine afin de surveiller au mieux les coureurs évoluant dans les deux comités.

La commission a pour rôle de gérer les montées et de prendre en compte les demandes de descente de catégorie. Pour cela les demandes sont étudiées 2 fois par an. L'application du règlement est du rôle de la commission, l'âge et le nombre de victoires et points sont les critères essentiels pour gérer les changements de catégorie, pour ce qui est de la supériorité manifeste celle-ci est notifiée par les arbitres dans un rapport et la montée est alors immédiate. Les coureurs "carte à la journée" sont soumis aux mêmes règles de montée que les licenciés. Dans les épreuves où le nombre de coureurs partants dans l'une des catégories sera inférieur ou égal à 10, les points attribués aux 5 premiers ne seront pas comptabilisés pour la montée de niveau. L'attribution des niveaux Pass'Cyclisme pour un nouveau licencié ou un non licencié avec un titre de participation à la journée est réglementée en fonction de l'âge des personnes.

Pour 2020, un championnat Masters route aura lieu, avec des titres décernés en fonction des âges, tous les 10 ans. De même il sera attribué quatre titres de champion Master CLM lors des championnats BFC de contre la montre. De plus, les organisateurs auront la possibilité de tester la mise en place d'épreuves pour ces catégories Masters.

Sur la ROUTE :

L'année 2019 nous a encore réservée de belles surprises, notre comité compte 31 podiums dont 9 titres nationaux toutes disciplines et catégories confondues, un tiers de ces titres sont issus de la « route ». Le travail effectué débouche sur les deux plus belles consécration amateurs à savoir le titre national Espoir en la personne de Théo Delacroix et le titre de meilleur amateur français remporté par Jérémy Cabot.

En ce qui concerne les cadets, une coupe de BFC a été mise en place et nos coureurs ont brillé par leur domination sur la Coupe de France cadets des départements : Romain GREGOIRE AMC Bisontine (1er du général), Pierre GAUTHERAT VC Dolois (2ème) et Corentin DEVROUTE ASPTT Dijon (4ème) se sont imposés tous sur une manche et c'est le Doubs qui remporte le classement par équipe de cette coupe de France cadets des départements. Lors du Championnat de France de l'Avenir, nos jeunes prometteurs étaient omniprésents à l'avant mais pas récompensés à la hauteur de leurs efforts respectifs avec une 4^{ème} place. Pour ne pas être en reste de ces coéquipiers garçons, Pauline DEVAUX VC Morteaux Montbenoit, a quant à elle a gagné la coupe de France cadettes zone EST, elle s'est également classée 5^{ème} du classement général de la finale nationale et 7^{ème} du championnat de France.

C'est dans une suite logique que la catégorie junior nous offre elle aussi des promesses certaines. Dès le début de saison Loris TRASTOUR AMC Bisontine levait les bras sur la première course UCI sur route dans l'hexagone, la Bernaudeau Junior, il sera durant la saison intégré en équipe de France. S'appuyant sur un effectif polyvalent notre équipe a pu participer à de nouvelles épreuves internationales : Tour Pays de Vaud en Coupe des nations (en Suisse et en collaboration avec AURA) et sur la Johann MUSEEUW Classic en Belgique. Sans prétention nous avons perpétué notre ligne de conduite lors des championnats de France de l'Avenir en intégrant une nouvelle fois un Top 10 après un bon comportement collectif. Cette catégorie a pu bénéficier de quatre stages de préparation spécifiques durant la saison, dirigés par nos cadres techniques. Nous n'avons malheureusement pas à présenter de

résultats significatifs sur le contre la montre par équipe mixte, nouvelle épreuve au programme du Championnat de France, mais le rendez-vous est pris pour l'avenir car 6 coureurs J1 composaient notre équipe !

Arrêtons-nous maintenant sur la catégorie Espoir qui nous a gratifié d'une belle visibilité en 2019. En effet plusieurs garçons mériteraient d'être cités mais certains de par leurs exploits sont naturellement mis en avant, notamment Théo DELACROIX (CC Etupes) champion de France, avec en prime une participation au championnat du monde. Nicolas DEBAUMARCHE (SCO Dijon) vainqueur d'une étape sur une épreuve classe 2 (pro), et membre de l'équipe de France. Jérémy BELLICAUD (CC Etupes) quant à lui a porté du maillot de leader sur le Giro Valle Aosta disputé avec la sélection régionale, lui aussi membre de l'équipe de France cette saison. D'un point de vu collectif sachez que notre sélection régionale a été sélectionnée sur l'épreuve de la Coupe des Nations « Etoile d'or ». Cette belle réussite des Espoirs Hommes a pu influencer les Espoirs Dames, à moins que ce ne soit le contraire, car ces dernières nous apportent un palmarès enviable, citons notamment : Jade WIEL (VC Morteau Montbenoit / FDJ Nouvelle Aquitaine) : championne de France élite et membre régulière de l'équipe de France, Evita MUZIC (AMC bisontine / FDJ Nouvelle Aquitaine) : Championne de France Espoir course en ligne et 3ème CLM sous les couleurs de la région, Juliette LABOUS (VC Morteau Montbenoit / Team Sunweb) meilleure jeune sur le Giro Rosa et sélectionnée sur les championnats de monde élite en compagnie d'Evita MUZIC.

Tous ces efforts individuels ne peuvent avoir autant d'impact sans l'appui des clubs, notons le classement de nos structures régionales, en DN1 : le SCO Dijon prend la cinquième place et le CC Etupes hérite de la quatorzième position. En DN2 : l'AC Bisontine se classe 5^{ème} et le VC Toucy 17ème.

Enfin et une fois n'est pas coutume, soyons fiers de nos organisations : le GP Pays de Montbéliard en Coupe de France DN1 organisé par le CC Etupes et notre Championnat BFC à Jussey ont été deux belles réussites.

Nous sommes tous sensibles à ces performances, mais n'oublions pas aussi de valoriser tous ceux qui ont participé à ces succès, qu'ils soient animateurs, éducateurs, entraîneurs, accompagnateurs...

En CYCLO-CROSS :

Au niveau régional, pour la saison de cyclo-cross 2018/2019, une quarantaine de cyclo-cross ont eu lieu dans notre région Bourgogne Franche-Comté avec comme belle conclusion l'organisation par l'Amicale Cycliste Bisontine des championnats de France à Besançon sur le site de la Malcombe le 12 et 13 janvier 2019.

Au niveau national, notre comité demeure une valeur sûre grâce au bel hiver des coureurs présents dans toutes les catégories au plus haut niveau national : en cadet on retrouve Pierre GAUTHERAT et Romain Grégoire aux 1^{ère} et 3^{ème} places de la coupe de France. Dans cette catégorie au championnat de France 3 coureurs de notre comité se classent dans les 8 premiers, dont une médaille d'argent pour Pierre Gautherat.

En JUNIORS sur la coupe de France les résultats ont été un peu plus mitigés avec la présence de seulement 3 coureurs dans les 25 premiers du classement final. Par contre ces coureurs ont répondu présents lors du championnat de France, avec 3 coureurs dans le Top 10.

En espoirs 3 coureurs de notre comité se classent dans les 15 premiers de la Coupe de France. Sur les championnats de France on retrouve ces 3 mêmes coureurs dans les 10 premiers, ce qui est une belle confirmation de leur part.

En élite homme, Francis Mourey en remportant les 3 manches de la coupe de France s'adjuge pour sa dernière année de compétition une douzième coupe de France. Yann Gras et Valentin Humbert

intègrent eux aussi le top 10. Sur le championnat de France on retrouve deux coureurs de notre comité sur le podium avec Fabien Canal (2^{ème}) et Francis Mourey (3^{ème}) qui pour leur dernier championnat de France auront goûté à la joie du podium.

Chez les dames, Marlène Morel Petit Girard termine 2^{ème} de la coupe de France. En cadette ça a été un peu plus compliqué avec seulement deux filles dans le top 20 sur cette coupe de France. Sur les championnats de France en juniors Laurianne Duraffourg termine sur la 3^{ème} marche du podium et continue de progresser au niveau national avec ses premières sélections en équipe de France pour les épreuves de coupe du monde. En cadette la meilleure représentante de notre comité Electa Gallezot seulement cadette 1^{ère} année prend rendez-vous avec l'avenir. Chez les élites dames, Caroline Mani sur ses terres remporte un 5^{ème} maillot tricolore.

La délégation française au championnat du monde de cyclo-cross qui se déroulait au Danemark comportait une nouvelle fois des représentants de notre région avec Francis MOUREY et Fabien CANAL en élite, Caroline MANI en élite dame et Juliette LABOUS en espoir dame.

A noter également la belle organisation des championnats de Franche-Comté sur le site de DOLE CRISSEY par le vélo club Dolois.

Et enfin, notons que l'élite mondiale du cyclo-cross se retrouvera une nouvelle fois dans notre région le 19 janvier 2020 pour la manche française de coupe du monde et ne doutons pas que d'autres échéances mondiales se joueront prochainement à domicile.

Du côté des FEMININES :

La commission féminine s'est réunie en début d'année 2019, la volonté de celle-ci étant de trouver des axes de développement du cyclisme féminin sous toutes ses formes, et ainsi emboîter le pas au mouvement généré par notre fédération. Lors de cette réunion nous déplorons de n'avoir pu mobiliser l'ensemble des disciplines de notre sport, à l'avenir nous essayerons d'être plus convainquant pour réunir l'ensemble des forces vives du cyclisme tout comme nous réitérerons notre appel aux comités départementaux. Mais c'est surtout l'absence de représentante féminine autour de la table ce jour-là qui est à déplorer pour une assemblée censée débattre de la féminisation du sport cycliste. Lors de la prochaine réunion de commission, nous lancerons un appel encore plus large.

Cependant quelques points ont été entérinés, concernant la coupe de Bourgogne Franche-Comté VTT, les féminines auront dorénavant un départ distinct pour les catégories cadettes, juniors et seniors. Il a aussi été rappelé à tous les organisateurs de course sur route, de privilégier un format de course avec deux départs, à savoir une course « minimes/cadettes » puis une course « juniors/seniors ». D'autre part, la commission fait savoir aux clubs organisateurs de courses ouvertes aux garçons comme aux filles que lors du protocole il serait bon de faire valoir la parité sur les podiums et ainsi de mettre à l'honneur les 3 premiers garçons et les 3 premières filles.

Les rassemblements initiés par le plan de féminisation de notre fédération ont aussi fait l'objet d'une déclinaison régionale, avec par exemple le succès du « stage 100% filles », qui s'est déroulé au printemps à Besançon à destination des minimes/cadettes et qui a pour objectif de découvrir les jeunes talents en vue de Paris 2024, sachant que d'autres déclinaisons existent pour le VTT et BMX il existe encore bien des moyens de développement. En effet tout comme la participation active des clubs de la région lors de l'opération donnons des elles au vélo J-1, ces différentes initiatives permettent une certaine médiatisation du cyclisme féminin.

Pour terminer, nous rappelons que chacune de nos structures, clubs ou comités départementaux, sont en mesure de développer leur attractivité envers le public féminin, c'est pour cela que nous vous invitons à partager vos expériences et initiatives, pour que le vélo se développe et se féminise, tant au

niveau de la compétition que du côté de la pratique loisir. Et c'est aussi et surtout en intégrant des dirigeantes dans nos structures, qui avec une vision différente, seront en mesure d'apporter un nouvel élan à notre sport en général.

Pour la commission "Cycloportives" :

Les assises des cycloportives devaient avoir lieu en décembre à la Fédération, mais ont été annulées en raison des événements sociaux affectant les transports, elles sont re programmée le 15 février 2020, nous ne manquerons pas de vous informer des points importants évoqués.

La notion de sécurité constitue un point essentiel sur chaque épreuve, avec le respect des critères d'organisation sur plusieurs points : l'encadrement des parcours, les moyens de secours, les ravitaillements. La rigueur apportée à la mise en place des règles proposées ne peut que servir le cyclisme au sens large, et éviter toute mise en cause éventuelle des clubs et de leurs dirigeants.

L'engagement doit aussi porter sur l'environnement, et la promotion de la FFC avec la valorisation des opérations de communication proposées.

La commission souhaite étudier et réfléchir au sujet du nombre de participants qui est décroissant sur les épreuves et reste à votre écoute pour tout sujet la concernant.

Au sujet du SPORT ADAPTE ET HANDISPORT :

La saison 2019 aura été une fois de plus une année riche en développement et en performance pour les sportifs en situation de handicap, ce qui hisse une fois de plus sur la plus haute marche la BFC comme Comité le plus performant en termes de pratique du cyclisme, d'image, de dynamisme et de résultats sportifs. Un nombre croissant de clubs FFC du Comité BFC proposent d'accueillir des sportifs « différents », en s'affiliant à la FFSA (Fédération Française du Sport Adapté) ou à la FFH (Fédération Française Handisport). Ceci, pour leur apporter nos compétences et savoir-faire dans l'accompagnement des sportifs et des organisations dans la mesure de nos moyens.

Cette année, le Vélo club de VALDAHON a organisé le Championnat interrégional de Bourgogne-Franche Comté de VTT en Sport Adapté, où près de 80 cyclistes se sont affrontés pour une épreuve qualificative au Championnat de France organisé en COREZE.

Cinq stages nationaux ont été organisés à Bourges. 2 Francs-Comtois ont été convoqués dans l'année, JC THIEVENT (statut d'athlète de haut niveau) et Thomas CARTERET (qui vient officiellement d'intégrer l'équipe de France cyclisme FFSA).

Le comité Handisport intervient régulièrement dans des établissements traditionnels ou spécialisés pour proposer des solutions de pratique de cyclisme.

Cette année, la Bourgogne-Franche-Comté a obtenu 10 titres de Champions de France et Fédéraux en VTT. Ainsi qu'une 3^{ème} place au Championnat du Monde à BRISBANE en AUSTRALIE, Jean Claude THIEVENT sera récompensé toute à l'heure.

Les points forts de l'année 2019 ont sans aucun doute été l'organisation des Championnats de France de VTT en Sport Adapté aux Tilleroyes à BESANCON où 120 vététistes se sont affrontés pour performer, mais surtout pour valoriser leur image d'eux-mêmes.

La commission remercie notre Président, ainsi que tous les élus, les clubs et les coureurs pour leur soutien et encouragements.